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中国早期电影中的“影戏”传统
骆欣

(西安翻译学院  陕西 西安  710105)

［摘要］中国电影已经走过了一百余年的历程，电影的制作和营销都有了很大进步。但让人忧虑的
现象是，当下的国产电影往往“叫座不叫好”。口碑和市场之间的极大不平衡暴露出了国产电影深层
次的问题，即使到现在我们仍然没有找到良性的电影发展路径。我们认为当下中国电影的出路首先在
于如何讲好我们自己的故事，就这一点而言，中国早期电影对影戏传统的成功借用值得我们深思。
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比利时的约瑟夫•普拉托教授发现，人感官里的印象，

并不因为外界停止刺激就立即从眼膜上消逝，相反它可以在

感官内维持短暂的一段时间，一般情况下可持续三分之一秒

（34%秒）。①这一原理的发现，不但成为现代电影放映技

术所依据的根本，而且给电影拍摄中“蒙太奇”手法的运用

提供了技术上的可能。可以这么说，电影作为一门艺术，与

音乐、绘画、文学等相比较，是完全在现代影像技术的基础

上发展起来的，而“蒙太奇”作为艺术手段在本质上是一种

技术上的创新。电影艺术逐步走向独立，区别于连环画、卡

通，甚至舞台艺术，也就是因为有了基于现代影像技术的

“蒙太奇”手法的运用。这并不是贬低电影作为一种艺术类

型的地位，而只是说先有现代影像技术上的突破，后有“蒙

太奇”的出现，电影从产生之日起就与现代科技结下了不解

之缘。从某种程度上说，电影是一门技术艺术。所以电影在

近代如何与古老的中国社会产生关联，甚至发展出中国电影

自身的传统，就是一个很有意思的话题。

一、京剧名段与中国早期电影的艺术选择
电影对于近代中国人来说是一个全新的事物，所以电

影在中国能否被接受、如何被接受首先就是一个问题。很有

意思的是，电影一传入中国，人们便把它当作“戏”来看，

这里的“戏”当然是指中国传统的戏曲。虽然在接受者的最

初印象里，电影与皮影戏最接近，而不是戏曲或文明戏，但

作为一种舞台艺术，皮影戏也不过是一种影子戏罢了，说到

底还是戏。中西文化在交流过程中在接受上的误差或误读，

不是个别的，而是经常的。这样一种接受上的误读既是共时

性的也是历时性的，也就是说误读可能随处随时都在，但也

即刻消解，在接受的过程中产生积极的作用。有时候正是异

质文化间的误读引来艺术上的重大革新，收到意想不到的效

果。对晚清的中国人而言，要理解以现代光电技术为基础的

影像世界实在有些困难，他们所能感觉到的首先是新鲜和刺

激。因此中国电影史如果要追溯渊源的话，最早在这一块古

老的土地上进行电影活动的人，大都是西方的商人和传教

士，而中国人则往往只是看与被拍的对象。等到中国人自己

也跃跃欲试，准备拿起摄影机的时候，他们首先想到的不是

别的，正是传统的戏曲，特别是被称为国粹的“京剧”。

1905年位于北京前门的“丰泰照相馆”，请来了当时红极一

时的京剧老生谭鑫培，拍摄了他最拿手的《定军山》中的几

个片段。这一事件，往往被电影史学者看做是中国电影历史

开端的标志。②但值得注意的是，“丰泰照相馆”之所以请

谭鑫培是因为他的老生戏当行，堪称一绝，用摄影机拍摄下

来，一可以流传得更广，二可以流传得更久。换句话说，

“丰泰”的目的不在于电影本身，反倒是为了发扬国粹。通

过摄影术使得京剧走出戏院茶楼，老百姓喜闻乐见，商家获

利不菲，何乐而不为？电影一经传入中国，就不可逆转地发

生着某些微妙的变化，这是谁也阻挡不了也无须唉声叹气的

事。

1917年，当时中国最具实力最有影响的出版机构商务印

书馆成立了影戏部，这也是中国人自己出资经营的第一个真

正意义上具有电影制片公司性质的机构。③而在经营期间，

最有影响的作品，仍然是与京剧的联袂演出。1920年商务印

书馆影像部邀请京剧名角梅兰芳拍摄《春香闹学》和《天女

散花》。和早期“丰泰”的《定军山》一样，《春香闹学》

《天女散花》仍然着意选取京剧表演中最具动作性的片段，

靠演员的表情、舞蹈等来吸引观众。这一方面是默片的特点

所决定了的，另一方面也与中国绝大多数观众的接受习惯密

切相关。但最值得注意的是，与《定军山》相比较，《春香

闹学》与《天女散花》正在逐渐脱去“活动照相”的痕迹，

而注意故事的呈现，即开始重视故事的讲述，这是中国电影

艺术初步的自觉。如果说观众在《定军山》里看到的只是谭

鑫培大刀玩得精彩，在《天女散花》里便可以领略到一个较

为完整的故事。《天女散花》按照戏曲舞台的表演，分为七

场，梅兰芳选取其中的“众香国”“云路”“散花”三场也

基本上自成体系。《天女散花》在当时最吸引观众的可能是

“云路”一场，“天女”凌空飘逸、御风而行的画面，这是

电影艺术高出舞台艺术的地方。但从中国电影发展的角度

看，特技只是表现手段，重要的是表现方式乃至艺术思维方

式的变化。因此，《天女散花》的故事性值得再三玩味，而

同样值得思索的是，中国电影故事性的出现一开始就与戏

曲，即舞台艺术有着千丝万缕的联系。

二、《孤儿救祖记》与中国早期电影故事性的形成
张石川、郑正秋通常被视为中国电影之父，这不单是

因为他们最早以中国电影导演的身份出现，拍摄了《孤儿救
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祖记》这样早期中国电影的经典，更为重要的是他们开创了

极富中国特色的电影艺术的基本形态。《孤儿救祖记》的上

映，开创了中国电影史上第一次辉煌，即中国自有电影以来

最高的卖座记录，并且公映第二天，就有南洋商人以8000元

巨资购买南洋地区的放映权。《孤儿救祖记》可以说是中国

电影史上第一部在商业和艺术上均获得巨大成功的国产片。④

由于这部片子的问世，引发了国产电影的大发展，在短短一

年时间内，先后有140家电影公司成立。《孤儿救祖记》获

得如此巨大的成功，原因是多方面的。郑正秋改良社会的思

想所突现的平民色彩，新演员的启用都是它卖座的因素，但

从接受者，即中国中等以上民众的接受习惯考虑，影片的表

现方式则是关键中的关键。郑正秋与张石川在电影创作中，

特别在创作观念上的差别毋庸置疑。很自然的，郑正秋本来

就是著名的剧评人，与张石川出身买办不同，所以一个讲载

道，一个谈获利，立场不同判若云泥。但恰恰是两个立场差

别如此之大的人，合作拍摄了轰动一时的《孤儿救祖记》，

原因何在？那就是他们对电影的认识，或者毋宁说他们对中

国电影发展的取向有着惊人的一致。在亚西亚影戏公司发现

张石川，聘请他为公司顾问的时候，张石川首先想到的就是

中国的旧戏：“为了一点兴趣，一点好奇的心理，差不多连

电影都没有看过几场的我，却居然不假思索地答允下来了。

因为是拍摄‘戏’，自然很快就联想到中国固有的旧‘戏’

去。”⑤几乎同时，张石川想起了自己的好朋友郑正秋，因

为郑正秋将自己全部的兴趣集中在戏剧上面了，既是专业的

剧评人，又和戏剧圈子里的人混得很熟。张石川、郑正秋之

所以顺利进入电影创作，一个很重要的原因，就是两人特别

是郑正秋的传统戏剧背景。旧戏作为桥梁，自然而然引导他

们消除电影作为一种外来艺术的接受障碍，完成自身身份的

转换；反过来，传统戏剧作为媒介，也必然要在张石川、郑

正秋两人的电影创作中产生影响。同时，又因为张、郑两人

在中国电影史上的特殊地位，又必然会对整个中国电影风格

的形成产生至关重要的影响。

《孤儿救祖记》讲述的是一个和睦的家庭在儿子死后，

父亲轻信别人谗言，将即将分娩的儿媳逐出门外，寡妇一个

人在外面含辛茹苦将儿子带大的故事。然而料想不到的是，

后来孤儿就读的学校竟然是他的亲祖父创办的，又因为偶然

的机会，祖父终于明白了事情的真相，一家人得以团圆。这

样的故事在中国传统文化、特别是民间文化里是很常见的。

无非是将“劝善惩恶”的精神形象化了，按照鲁迅的说法，

颇有些“大团圆结局”的老套子。但是值得我们思索的是故

事讲述的方式，有着它特别的地方。《孤儿救祖记》一方面

超越了早期电影简单突出影像的活动性这一较低水平的诉求

层次，另一方面也没有像西方电影那样逐渐走向以镜头语

言为核心来组织故事的电影叙述方式。在我看来《孤儿救祖

记》很成功地继承或者说是嫁接过来了中国传统戏曲的故事

叙述模式，即线索的明晰性、完整性，情节的曲折性、巧合

性，以及人物的定型化、脸谱化。这些特点放在小说、散文

等文学形式上可能有许多不足，但以舞台和影像为表现手段

的电影艺术，以上的特点则有它独到的优势。阅读图像或影

像，我们更多的先是力图获取一个整体印象，也就是说不会

在每一个镜头上过多停留，事实上也不可能，而文字的东西

则可以从字里行间细细品味。因此故事性的完整性和传奇性

对于电影而言是非常重要的。从接受习惯上来说，电影中某

个人物的故事委屈婉转，也远比某个镜头的刺激更能引起最

初接触电影的中国人在感情上的共鸣。所以《孤儿救祖记》

的成功不单是在故事叙述的策略上，迎合中国人的审美趣

味；更重要的是它将西方的影像技术为我所用，成功开辟了

一种完全不同于西方的电影风格类型，即地道的中国电影。

中国电影的未来在于寻找一条适合我们自己的电影发展

之路，不论是电影的生产、营销还是接受，前提是讲好属于

自己的故事，这远比在别人的故事里寻求认同重要。只有在

尊重中国本土的电影观众、挖掘中国传统的艺术资源、讲述

中国自身的故事的基础上，才能发展出既属于我们自己，也

属于世界的中国电影之路。中国早期电影人对影戏传统的重

视和借用，已经为我们提供了极为有益的启示。
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